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局长牵线搭桥，协会增加新兵 
 

近日，远安县经济商务和信息化局局长郑向东、湖北陶星陶瓷科技有限公司副总经理陈成光临省

陶瓷协会拜访做客，并提出了加入协会的要求。省建材行业协会副秘书长李燕萍热情接待了郑局长一

行，听取了汇报，对郑局长牵线陶星公司加入省陶瓷协会表示欢迎。省陶瓷协会秘书长李文聪、常务

副秘书长谭友堂等在座，与他们介绍了协会情况，进行了交流。 

湖北陶星陶瓷科技有限公司位于远安县城北工业园，总投资 1.5 亿元，注册资本 1000 万元，占地

面积达 1 2 万平方米。公司是一家集陶瓷技术研发和日用瓷、工业瓷生产销售的大型陶瓷企业，目前

拥有专业陶瓷酒瓶生产线五条，是湖北稻花香集团和关公坊酒业公司旗下具有成熟工艺技术生产路线

的专业陶瓷企业，陶瓷酒瓶产销规模位居全省第一。 

作为稻花香集团配套产业，该公司的优势和特点就是订单化生产，产品供不应求。资源利用上，

充分利用远安县丰富的陶土资源，就地取材，成本低廉；技术研发上，公司于 2 01 0 年 11 月组建远

安县日用及建筑陶瓷工程（技术）中心，并于 2 011 年 3 月与江西景德镇陶瓷学院建立产学研合作关

系，逐步提升日用陶瓷的研发水平，扩大技术中心规模。2 01 2 年 2 月，经宜昌市科技局、发改委、

经信委联合评审，该公司获准组建了“宜昌市日用陶瓷工程技术中心”。 

（秘书处） 

当阳外墙砖产能将超抛光砖跃居第一 
 
      湖北当阳陶瓷产区外墙砖产能将超过抛光砖产能跃居第一。据悉，专门生产外墙砖的湖北蝴蝶泉陶

瓷有限公司三线设备已安装完毕，即将点火投产，这意味着湖北当阳产区外墙砖生产线将达到 11 条，

与抛光砖生产线数量持平。 
      据了解，目前湖北当阳产区已建成投产外墙砖生产线 10 条，其中湖北凯旋陶瓷 6 条，湖北蝴蝶泉

陶瓷 2 条，当阳豪山建材 2 条。而抛光砖生产企业共有 4 家，总计 11 条生产线。湖北蝴蝶泉陶瓷三线

投产后，当阳外墙砖生产线亦将会达到 11 条。 
      当阳某陶瓷企业销售负责人说，“当阳的外墙砖产能实际上是超过抛光砖的，由于淡季市场销售不

济，周边产区抛光砖产品过于同质化，当阳的 11 条抛光砖生产线很难全开，在产生产线常年不超过 8
条，而外墙砖的销售形势却十分喜人，生产线常年开足”。 
  蝴蝶泉陶瓷三线投产后，当阳 11 条外墙砖生产线日产能将达到 15 万平方米；而部分抛光砖生产

线由于建成时间较长，日产量偏小，11 条抛光砖生产线的总产能仅在 13 万平方米左右。 
      尽管外墙砖将成为当阳产区产能最大的产品，但外墙砖的售价要远低于抛光砖；在产值上仍是抛光

砖处于首位。                                         
（陶瓷信息报） 

内黄陶瓷产业园区企业党组织揭牌 

 

       8 月 2 日上午，内黄陶瓷产业园区企业党组织揭牌仪式在福惠陶瓷举行，内黄县委有关领导、陶瓷

产业园区管委会主任以及各企业负责人参加了揭牌仪式。 
       在揭牌仪式上，县委领导指出，陶瓷产业园区是陶瓷非公企业的聚集地，在陶瓷产业园区建立企

业党组织，有利于发挥企业党组织和企业党员的战斗堡垒和骨干带头作用，促进陶瓷产业的快速健康

发展。同时，他要求陶瓷企业从实际出发，把企业党建工作与企业技术创新、降耗增效结合起来，与

维护职工利益、权益结合起来，找准党建工作与“非公”企业生产经营的结合点，为企业发展提供坚

强组织保障。 

http://www.hbbm.com.cn/
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泛夹江产区停线超五成 
 
       目前泛夹江产区（包括丹棱、洪雅、沙湾等地区陶瓷企业）陶企停线率已超 50%。 
       今年全国的陶瓷行业发展形势都十分艰难，广东佛山、山东淄博、江西高安等产区也相继出现停

线停产现象，部分企业甚至因此倒闭破产。而泛夹江产区到目前为止，还没有陶企出现倒闭破产的情

况，但大面积停线停产现象却远超其他产区。据业内人士反映，今年夹江产区停线率已经超过去年，如

四川新中源、新万兴、米兰诺、建辉等产区龙头企业停线率均超过 60～70%，而新万兴却在日前的暴雨

袭击中全部停产。 
       相较而言，丹棱陶企停线停产情况稍好，位于丹棱建筑陶瓷产业园内的新高峰、天际、索菲亚、

联发等大规模大产量的生产线一直保持稳定的生产，但是也有部分企业停线比较严重，甚至已经全面停

产，如华洋、华盛、华益、亿佛等小型生产企业。然而，在调查中，部分企业老板透露，如果市场销售

持续低迷，一旦企业仓库爆满资金不足，会马上停产。而目前据记者调查初步统计，丹棱产区陶企停线

率也已经达到 40%左右。 
       以上两个产区生产线停产的情况，可直接反映当前整个泛夹江产区生产所处的困境。而洪雅、沙

湾地区由于陶企相对较少，停线企业并不十分明显，洪雅产区的美莱雅拥有两条抛光砖生产线，但自今

年年初以来只有一条线在生产。 
      “停线停产企业都是迫于无奈，市场低迷销售不畅，企业需要面临来自多方面的压力。”夹江某陶

瓷企业老板说道。 
  停线停产给陶瓷企业也带来了巨大的损失，一是生产上的损失，停产期间势必会影响产量减少；二

是对设备的损耗，突然性的停产会导致设备的损耗；三是对资源能源的浪费，每一次停产与投产期间窑

炉都必须保持一短时间的保温，期间将浪费大量的能源资源。 
  “我们原料供应与企业生产息息相关，一旦他们出现停线停产首当其冲受到影响的就是我们。”对

于原料供应商而言，企业停产的影响不仅是减少供应量，更重要的是收款难问题。企业出现停产大多是

因为资金链出现问题所导致的，而供应商想要企业在停产期按时支付供应款并不现实。对此，何生赞表

示，“当前的行业不景气，供应商必须有挑选优质客户合作，坚决不能盲目扩张”。 
      针对当前泛夹江产区的现状，业内人士则认为停线停产不仅陶瓷企业会受影响，原料供应商、机械

设备供应，甚至运输行业都会备受牵连。不过该人士认为，虽然目前产区内停线率较高，但熬过艰难的

八月，进入金九银十季节市场形势有所好转后，产区停产的情况也将得到改善。 
                                                                                                                           （陶瓷信息报） 

我国新一代数控陶瓷塑压机在唐山研制成功 
 
       日前，唐山桑莱斯陶瓷设备有限公司研发生产的 SY100-A 型数控塑压机申报国家专利获得批准。

它标志着我国陶瓷设备生产进入一个全新的数字化发展阶段。 
SY 系列塑压成型机主要应用于日用陶瓷产品成型生产，不仅可以成型圆形、方形、椭圆形和其他

异形产品，而且适应于普通瓷、骨质瓷、精陶、粗陶和浮雕陶瓷产品，应用范围非常广泛。 
数控陶瓷塑压成型机以数字编程取代了机械调整装置，具有调整快、使用方便的优点。在多品种、

小批量的日用陶瓷生产中，有明显良好的效果。同时，因其压力高，运行平稳，调整灵活，坯体结构致

密均匀，收缩变形小，品种更换快等优点，使产品质量和生产效率得到显著提高。       （陶瓷网） 

莫斯科国际陶瓷展即将举办，邀请我省陶企参展 

2012 莫斯科国际专业陶瓷展将于 10 月 31 日-11 月 3 日在莫斯科国际展览中心举行。这个以陶瓷为

主题的行业展会，主要为原料、生产设备、陶瓷生产企业、销售商、贸易商、代理商等搭建产业链贸易

平台。主办方除了邀请领先的陶瓷机械，陶瓷用品和陶瓷制品制造商，协会，学会，联合会，教育机

构，出版社，博物馆，陶瓷艺术工作室，陶艺，手工业等专业观众之外，届时主办单位还会邀请俄罗斯

各大土地开发商来参加此展会，并且还会邀请俄罗斯各地区政府机关负责人来展会参观和选购陶瓷品，

供应给地方的开发商。我省陶瓷如有参展意愿，请立即与协会秘书处联系。           （秘书处） 
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缪斌：陶瓷机械助力行业发展 

 

   “磨刀不误砍柴工，没有好的陶瓷装备生产不出好的陶瓷产品。”中国建筑卫生陶瓷协会常务副

会长兼秘书长缪斌说，近年来我国陶瓷业取得了长足的发展，已经开始了由“陶瓷大国”向“陶瓷强

国”的迈进。而陶瓷机械作为陶瓷行业发展的基础，在不断创新进步的过程中，推动了整个行业一次

又一次的腾飞，尤其近年来，更为企业实现节能减排、低碳环保的生产方式做出了巨大的贡献。 
形势：取得可喜进展 

  在谈起陶瓷机械在行业发展中所起的重要作用时，缪斌说：“回顾我国陶瓷业发展历程，我们可

以发现，陶瓷产品的每一次更新换代几乎都是新的陶瓷机械技术应用支撑的。从力泰压机、科达抛光

机，再到美嘉印花机等，陶瓷机械一路支撑着我国建筑陶瓷产业的飞速发展。而从整个陶瓷行业的发

展来说，技术进步是由多方面组成的，其中配套机械装备的作用不可忽视。” 
1983 年，佛山市耐酸陶瓷厂从意大利引进了第一条全自动陶瓷墙地砖生产线，这标志着我国建筑

陶瓷进入了迅猛发展的时代。   
1998 年，科达机电攻克大吨位压机技术，推出国内第一台大吨位压机 KD3200 吨压机，标志着中

国陶机装备企业完全掌握了陶瓷机械装备的核心技术，陶瓷机械装备技术全部实现了国产化，形成了

具有中国特色的建筑陶瓷生产模式。其后的十多年，国产陶机装备技术不断走向成熟，并以其性价比

高的优势逐渐成了国内市场的主流，而进口装备也逐年减少，从最初国内市场上清一色的进口装备到

目前的进口装备市场份额不到 10%。 
  进入 21 世纪，由于国民经济持续健康发展，建筑陶瓷市场规模迅猛扩大，我国建筑陶瓷机械市

场得以快速发展。2004～2010 年期间，我国建筑陶瓷机械装备市场年销售总量由 45 亿元猛增至 2010
年的 100 多亿元，6 年间市场容量增长 80%，年均增长率超过 20%。 

创新：支撑行业前行 
  “任何行业都要在不断创新中发展，不创新就意味着被淘汰，同样陶瓷行业也需要创新，经过多

年的发展，陶瓷行业取得了不俗的成绩，但目前我国陶瓷机械企业与国际企业相比仍存在差距。”谈

到如何才能缩短这段距离，最终实现超越时，缪斌说：“装备企业要满足建筑卫生陶瓷生产企业对新

产品的技术需要，必须要由市场和政策来引领。随着行业的发展，新型陶瓷的研发已逐渐引起世界各

工业发达国家的高度重视，陶瓷机械是为生产企业服务的，因此，更要加大对陶瓷机械装备的创

新。” 
  “多年来，陶瓷企业不断加强对机械设备的引进与创新，并经历了一个从引进到创造的阶段，现

在国内的陶瓷机械行业日益发展，建筑陶瓷砖类产品及卫生洁具产品的生产，在数量上都遥遥领先于

世界。部分产品和技术甚至达到或超过了国际先进水平。目前，我国是世界最大的建筑陶瓷生产国，

很多陶瓷机械的创新成果都为中国独有，但在创新及工业设计层面，我们与世界先进水平还有明显差

距，我们必须正确地面对。”缪斌说。 
节能：提供正确方向 

  “十二五”期间，国家提出每年 GDP 增长 7.5%，到“十二五”结束，单位 GDP 能耗下降 20%的
目标。对此缪斌说：“现在地方政府对企业的要求比较高，尤其是环保方面对行业提出了更高的要

求，从国家整个宏观政策来说，企业节能减排是大方向。要达到节能减排的目标，协会提出了修订陶

瓷砖、墙砖的减薄标准建议，并得到了国家的支持，这就意味着整个建筑卫生陶瓷行业在‘十二五’

期间必须以节能减排为方向，全面推进陶瓷的减薄工作。陶瓷协会也将沿着国家节能减排的大方向服

务企业、服务行业，从而使我国陶瓷业取得更大的发展。” 
提到陶瓷机械行业如何在“十二五”期间推动行业节能减排工作时，缪斌说：“陶瓷机械装备是

陶瓷产业发展的支撑，是为产品进步提供技术保障，因此，陶瓷机械的技术进步也必须符合产品生产

企业的要求。比如产品必须要做薄，就要去研发做薄砖的装备；要求研发的产品色彩更鲜艳，层次更

好，或者更逼真，那就要求应运而生高科技的喷墨打印设备，最关键的是陶瓷机械所生产的产品要符

合国家节能减排的大方向。” 
（中国建材报）  
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家居建材业产能过剩埋隐忧 或将促行业洗牌 
 

在当前的市场大环境下，家居企业不仅在为销量下滑、库存增加而伤神，建材行业中的部分陶瓷

企业也已经背上了产能过剩的重担。有业内专家指出，当前陶瓷行业产能过剩比例约为 10%至 15%，
产能过剩的直接后果就是造成资源浪费、企业资金周转困难。 

陶卫产能过剩超 10% 
“如果按照去年的市场需求量来看，当前陶卫行业的产能大概有 10%至 15%属于过剩。”日前，在

闽龙陶瓷总部基地召开的“北京陶瓷卫浴 2012 年中行业峰会”上，中国建筑卫生陶瓷协会秘书长缪

斌指出，受楼市调控影响，众多陶瓷卫浴企业开工不足，产能过剩矛盾凸显。 
产能过剩将加速企业转型 
一方面，工厂生产线无法“火力全开”，另一方面各经销商仓库内库存爆满、长期无法消化，甚

至部分门店已经从卖场中撤出，这些都让产能过剩的陶瓷企业感到资金链周转困难。一些企业在前期

市场调研、定位方面不够客观，例如去年销售额为 1 亿，今年将目标定为 1.5 亿，因此盲目扩大规

模、增加生产线，甚至有些不够稳健的企业从银行贷款。一条生产线的价格约为七八千万，如果销售

不佳、资金回笼能力差，这些企业或将面临破产。 
为了避免陷入产能过剩的泥潭或减轻其所带来的负面影响，陶瓷企业的转型、升级势在必行。缪

斌指出，企业需要意识到过去那种高增长发展模式时代已经一去不复返了，所以在当前形势下企业必

须调整发展模式，即由过去的重数量、重速度调整到重效益、重质量的层面。企业在投产之前应当做

好市场调研，避免因对需求判断失误而盲目扩大产能。 
在营销方面积极开拓新通路来消化现有产能，也被陶瓷企业所重视。越是市场不好的时候，企业

越是需要将大众化的产品进行平价处理以消化库存。二手房、两限房都是陶瓷企业接下来需要重视的

市场，这将有利于企业盘活资金、释放产能。 
清理库存 盘活资金 
企业若想告别产能过剩，就不能再贪图做大而是要做精。若要消化现有产能，对于一些经销商企

业来说，在当前阶段可以考虑减减仓，盘活资金，为下一轮的“战争”做好准备。例如仓库里面一些

过时产品或工程尾货可以满足两限房等较为低端的保障性住房装修需求。可能大家都在抱怨新产品卖

不动，但是我觉得能够把老的产品处理一部分，这也是我们陶瓷行业的一个机遇，所以下半年更多的

可能是销售、在库存里做文章。 
不能再粗放经营 
家居行业产能过剩已经是不争的事实，地板行业大部分企业也都面临着订单不足、产能过剩这个

问题。想要成功消化掉产能，企业就不能再一味求大或追求扩产，不能再像以前那样粗放经营做“大

路货”，而要利用现有的人力物力来做更精致、科技含量和附加值更高的产品。中国早已经告别短缺

经济时代，产品并非价格低就一定有销量，转而提升产品品质才能打开销路。          （陶瓷网） 
 

陶瓷新型高效减水剂实现产业化 
 

近日，中科院与广东省的全面战略合作项目“具有显著节能效应的陶瓷新型高效减水剂通过了广

东省科学技术厅组织的专家验收。 
据介绍，该项目由中科院广州化学有限公司、广东东鹏陶瓷股份有限公司和佛山市陶瓷研究所有

限公司共同承担。项目以丙烯酸等为原料，通过相关技术合成聚羧酸型陶瓷减水剂。该项目产品一方

面可以改善陶瓷生产过程中的浆料使用性能，减少浆料的水分含量，另一方面可以大幅降低陶瓷生产

中的能耗。 
相关科技人员经过两年的不懈努力，已经实现了陶瓷减水剂系列产品的产业化生产。目前，该项

目技术已申请国家发明专利两件，发表学术论文 3 篇。验收组专家一致认为，该项目成功开发出了一

种具有显著节能效应的陶瓷新型高效减水剂，并在多家企业得到了推广应用取得了良好的经济效益和

社会效益，完成了预期目标。                                                                          （中国建材报） 
 

 


